DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

Núm. 1

Para que llegue a conocimiento de todos los milicianos, se publican los siguientes datos:

Las fuerzas están escalonadas de izquierda a derecha en esta forma; Fuerzas de Zapatero, Centurias del capitán López Tienda, Centurias del capitán Porras, Centurias Mallorquinas y Menorquinas, Centuria extranjera, C. N. T. (que ocupan el frente del castillo y las lomas que están alrededor) y las fuerzas regulares en el flanco derecho (guarnición de Menorca, Ibiza, Guardia Civil, Carabineros, Marinería, etc.)

Todo el que no ocupe el puesto indicado estorba más que ayuda, asi pués al pulicarse estas prevenciones todo combatiente de esta valeros sa columna de Balcares debe incorporarse a su puesto.

Por la mañana y por la tarde los jefes de las milicias iran malando do todo el frenie y presuntando uno por uno sus nombres para pasar lista, anotando e los que está viesen presentes. Por lo tardo los que no estén en su sitio auno estén en otro frente figurarán como si ao hubieran peleado ese día, por lo tanto "ocupad coda uno el sido asignado a su milicia" y conoced personalmente a vuestos istas.

Enterarse todos en donde está el puesto samuria de su frente y el puesto de municionamiento de víveres.

Está prohibido salir del frente sin perceiso del jefe respectivo, los que lo hagan por propia voluntad demuestran noda disciplina y poca afán combatiente. Todos los milicianos tendrán so correspondiente descanso pero es preciso para que todos lo gocen que baya orden y disciplina. Los que estén en la playa deben tener firmado un pase por el jefe de su milicia.

EL COMITE.

NOTAS.-Se suplica la dristribución de estas hojes entre todos los companeros. Después de leerla no la rompas dadla a otro para que no se quede ninguno sin enterarse de estas advertencias.

Si en esta columna se encuentra el camarada Nicelas Eugenio Poeys Luis, que se p esente inmediatamente al capitan Bayo.

Todas las compañeras que se encuentran en la columna se presentarán en el campamento general a recibir instrucciones del Comité.

Se presente al Capitán Bayo con urgencia Carlos Guerrero Fernandez.

EL COMITE

PRESENTACION DE SOLDADOS QUE DESIERTAN DEL CAMPO ENEMIGO

Hoy domingo, a las seis de la madrugada se han presentado en el campamento general de la trolumna de operaciones, los dos del Regimiento de Infantería de Palma, Juan Guinart Calafat y Gabriel Galmez Gómez.

Uno y otro han desertado del frente enemigo para unirse a las milicias y a las tropas leales que luchan contra el repugnante fascismo que asua la Isla.

Los vapantes soldados que se han ocesentado hao hecho importantes revelaciones.

Por ellos sebemos que hay millares que instajadores a las carceles nos negarse a luchar junto a los facciosos.

La levide foras, ce está aplicardo como stempore via ciano se encuencia. La marcose biacatros en caminos y cardeteras

Hace pocos dias murio rabioso en el ca-villo de Bellver el compañero Cabolta, que durante veinte dias estavo amacrado y cen una mordaza poeste en la peca de manera que no pudiera cerraria.

El enemigo, que es cobarde por naturaleza, está desmoraliza; do y huye ante questro avance victorioso.

Esta és, sintetizándola, la situación de Palma.

Millares de obreros y campesinos encarcelades.

Centenares de compañeros asesinados.

Fascistas que matan, roban y asesinan.

Continuemos milicianos y soldados nuestra labor de liberación de esta Isla y de los camaradas, aplastando para siempre al fascismo traidor.

¡Adelante por nuestra libera-

¡Viva la Republica! ¡Muera el fascismo!

¡A LOS SOLDADOS!

Instrucciones para desertar del enemigo

Los soldados que se nos van presentando han de presentarse llevando el fusilabora abajo colgado al hombro y en las manos en alto un panuelo banco.

Las fugas han de nacerse por la noche, agazapándose y aprovechando las sinuosidades del terreno.

¡Soldados! abandonad al fascismo, que es el enemigo de la clase frabajadora, de España y de la República.

EL COMITE.

PREVENCIONES OFICIALES

Los oficiales manifestarán en todo el día de mañana por papeleta firmada la columna donde se halle y servicio que presta, dicha nota llevarán el visto bueno del jefe de aquella.

Diariamente a las 7 horas y 19 horas se presentarán en el E M. para recibir órdenes, los jefes técnicos de Artillería, Ingenieros, enlaces, marina, municiones, ganado, y sanitario.

Los jefes de columna lo harán cuando se les avise.

PARA LAS MUJERES

Queda terminantemente prohibido la permanencia en el irente á las nrujeres excepto las que actúen en el presentaron corro y las que se presentaron como miliciana.

CAMARADA: Todo el que se bañe en la playa, sin permiso de su jefe, mientras sus compañeros están con el fusil en la mano vigilando el frente, es un desaprensivo. Dad su nombre al Comité para que se le conozca.

Cada miliciano antifacista, consciente de sus deberes revolucionarios, ha de ser el primer interesado en que nadie bajo ningún concepto, desprestigie la causa dignísima del antifacismo realizando fectorias, acciones de rapiña contra campesinos o familias pobres.

Las requisas efectuadas por grupos o indivíduos sin autorización de este Comite serán severamente castigados. Quién realiza hechos de esta y otra naturaleza contrarias a lo moral revolucionaria hacen el juego a nuestros enemigos de clase, al fascismo.

Todos los detenidos, prisioneros y presentados deben concentrarse en los locales denominados de la fábrica (Comité de Abastos.

Se ruega la máxima atención a los hilos telefónicos tendidos por el frente. No pisarlos ni romperlos. Nadie debe quedarse sin comer; Hay que organizar la distribución. Cada Jefe de centuria debe dirigirse al Comité de Abastos; solamente los egoístas se independizan para la alimentación.

Un miliciano en San Lorenzo ha tenido la osadía y poco escrúpulo de robarle el reloj a un pequeño campesino que ha sido indemnizado por el Comite. Se recomienda a todos los camaradas denuncien y entreguen al Comité a estos elementos para des, pués de juzgarlo aplicarle la pena de muerte:

abanc de su puesto de lucha sin autorización escrita de su jefe será detenido y desarmado.

En la operación efectuada ayer, con gran éxito, por las fuerzas milicianas, comandadas por el camarada Gabaldá, fué apresado el capitán del Ejército Rafael Castell Ramis, comandante de las milicias fascistas de Baleares.

Entre la documentación que fué hallada a dicho Jefe faccioso, se encuentra un fichero completo de todos los elementos fascistas de Baleares:

Asi mismo se han efectuado otras detenciones de elementos fascistas encontrándoseles abundante documentación, así como diversas bandaras y emblemas monárquicas.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

24 Agosto.-Núm. 2

IMILICIANO ALERTA!

PRESCRIPCIONES CONTRA LA AVIACION

Todos los camaradas al divisar los aparatos de aviación facciosa que pudieran presentarse observarán las prescripciones siguientes:

Primera.-Apartarse de los caminos.

Segunda.-No correr a la desbandada, sino pararse junto a matas o debajo de árboles.

Tercera.-Contra estos aviones no debe hacerse fuego de fusilería que nada se consigue y las ametralladoras con dispositivo antiaéreo solo lo efectuarán en el caso que la altura de vuelo sea inferior a 800 metros y siempre ordenado por los mandos de estas ametralladoras.

CONTRA EL TIRO DE ARTILLERIA

El avión aislado es nulo, no pretende sino desmoralizar asus-

Los campamentos se procurará que estén disimulados con ramajes del terreno y arbolado ordinario, que en el se encuentre; evitando hacer tiendas con lonas, telas y demás prendas que por su coloración se diferencien del terreno ordinario y se prestan como blanco favorable a la artillería y ametralladoras facciosas.

En general en toda posición ocupada debemos fortificarnos para tirar con mayor seguridad y que la fortificación sirva de escudo a nuestros cuerpos.

¡Centinela! pide siempre la consigna.

URGENTE E IMPORTANTE

El capitán Bayo ruega al Comite de Abastos se reuna con él en la Fábrica a las dos. El Comite político a las tres en el mismo sitio.

El capitán Maldonado y teniente Monteagudo encargados del municionamiento de la columna con su personal de la base a las 4, Juan Yague, delegado del Puerto con sus jefes de sección de carga y descarga, y la de transporte marítimo a las 5. Capitán médico Fernández y personal encargado de la evacuación sanitaria a las 6. Sección de Zapadores a las 7. Sección de Radio a las 8. Personal de la Imprenta y redactores a las 9. Estado Mayor y oficiales agregados a las 10 y sargento encargado de la confección del pan a las 11.

Los jefes militares de los frentes y los que manden milicias pueden acudir a la reunión de éstas que más les interese.

COMITE DE ABASTOS. - AVISO

Advertencias a los camaradas y compañeros:

Este Comité pone en conocimiento de todos que unicamente serán atendidas las peticiones de abastecimiento en cuanto sean hechas por los responsables de las diversas agrupaciones y centurias al objeto de abreviar el trabajo y mejor distribución a cuyo efecto presentarán siempre el correspondiente pedido en forma de vale de necesidades avalado.

Deben presentarse al Comité todos los chóferes con titulo, los mecánicos de coches, panaderos, maestros armeros, impresores y electricistas. Para ello solicitarán permiso escrito de sus jefes respectivos y con él efectuarán su presentación al Comité a las 3 en la "Pábrica".

* *

Deben presentarse al capitán Bayo el soldado del Regimiento Infantería Baleares 37, Francisco Maig, para que le comunique un asunto urgente de familia:

*

Presentese urgentemente al Alférez de Artillería Román Bustamante que se halla en el frente de Porto Cristo el soldado Armando García que abandonó su puesto sin permiso de su jefe.

ADVERTENCIAS

Siendo frecuente el número de disparos que se hacen a camilleros y enlaces que por sus trabajos circulan de noche, ningún vigilante hará fuego sin antes haber solicitado la consigna.

Todos los que manden milicias, frentes y delegados de partido, deperán remitir hoy al jefe del E. M. de la columna, comandante Cabrera, relación nominal de las bajas (muertos y heridos) que han tenido sus unidades, procurando sean estas debidamente controladas.

Con todas ellas se formará el trabajo estadístico de la columna que es preciso para la buena marcha y organización del ritmo del conjunto.

* *

Hay viveres con exceso para todos, camarada, procura comer en tu unidad y procura comer lo que te den, pero no lo hagas aisladamente y a espaldas del Comité de Abastos.

* *

Todos los milicianos que no sepan su puesto o acuden sueltos por ahí deben dirigirse a la oficina del Comité, en la fábrica donde se le dirá a que sitio debe incorporarse.

* *

No tires este número aunque sea atrasado, consérvarlo, leelo y dalo a leer a tus camaradas constantemente, pues ellos son una recopilación de órdenes, avisos y prevenciones que os conviene tener siempre presente.

* *

ORGANIZACION SANITARIA Y EVACUACION DE HERIDOS

Primero. - Un Hospital Central de evacuación en Fábrica "de la Playa", con Equipo Quirurgico. Segundo. - Un Hospital de Sangre en el Castillo Terranova que enlaza con el flanco derecho de las columnas con dos puestos de socorro encargados de organizar la evacuación y primeras curas. Dos puestos de socorro que enlazan con el flanco derecho y evacuan también la parte más avanzada de la columna de Puerto Cristo (Flanco izquierdo).

Tercero-"Hospital de Sangre de Puerto Cristo" (Barranco) donde se evacuan los enfermos de la columna de Puerto Cristo más próximo a la playa.

Cuarto. - "Hospital de Sangre de la playa Santa María" que evacua los enfermos de la parte central de columnas de Puerto Cristo.

RESUMEN DE ORIENTACION PARA LAS EVACUACIONES

Primero.-Flanco derecho, Hospital del Castillo Terranova.

Segundo. - Centro de nuestras columnas de avance, el mismo Hospital.

Tercero. Fianco izquierde, Columna del Puerto Cristo, Hespital del Barranco de Puerto Cristo y Hospital de playa Santa María.

Todos los frentes están unidos por puestos de socorro que nos ha sido posible organizar con los hospitales de evacuación y si su funcionamiento no es todo lo eficiente que desearíamos, es debido a la movilidad de nuestras columnas en pleno avance y a la falta de fijeza de los frentes.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

Dia 23

El remolcador número 13, efectuó dos comisiones.

El torpedero 17 estuvo vigilando la costa y a las 17 salió para Mahón a carbonear.

Lancha de sanidad realizó dos viajes:

Bote Cíclope efectuó tres comisiones.

El Jefe del Puerto,
J. MONTES.

CENTROS PRINCIPALES

Panificadora junto Comité de Abastecimiento, Hospital de Sangre y enfermería.

Correos, junto desembarcadero.

Por todos los que a nosotros llegan diariamente sabemos los modales que emplean con los trabajadores los hijos de María y prepaganda que nos hacen; aún así no pueden evitar la corriente de simpatía y afecto que nos demuestran todos los que nos llegan no pocas veces, dándonos vivas y con lágrimas en los ojos al poder abrazarnos.

¡Camaradas y compañeros!

Adelante.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

25 Agosto.-Núm. 3

IMILICIANO ATENCION!

Tenemos que atender a nuestros frentes; la canalla quiere hacernos gastar municiones inutilmente.

Ninguno de nosotros debe dejarse sorprender por una añagaza tan sencilla, tan simple.

¿Qué pretenden? Saber donde estamos al contestar a su paqueo con nuestro fuego y que gastemos municiones.

Pero nosotros no desperdiciaremos las municiones ni nos descubriremos si callamos al paqueo y tiramos al blanco cuando se presente.

Tirar por tirar será pués de mal miliciano.

Todos los días va siendo mayor el número de hombres y familias con sus hijos que acuden a nosotros, escapando del horror fascista que les ha sumido en el dolor y en el fuego.

También procuran hacerlo los soldados que pueden escapar a la vigilancia de las pistolas de esos canallas.

Nuestro gusto sería poner sus nombres pero nos vemos privado de ello por las consecuencias que podria acarrear a sus familiares:

NOTA IMPORTANTE

A LOS MEDICOS DE BATALLON

Se exige de los médicos de Batallón que evacuen solamente los enfermos que lo estén realmente y que antes pasen por el Hospital Central para comprobar en un segundo reconocimiento su evacuación posible.

Han sido separados de la columna por enfermos, los siguientes milicianos:

Francisco Huercio, Francisco Nacher, Jose García Dias, Pedro Trabal, José Capilla y Sebastián Marca.

Los milicianos que estén atacados de "mieditis" y pasen por reconocimiento, y los médicos diagnostiquen que no tienen nada, verán sus nombres publicados en este diario imponiéndoseles las sanciones que acuerden sus respectivas unidades.

PREVENCIONES OFICIALES DEL ESTADO MAYOR

Primera. - Los jefes de columna o de unidades aisladas, remitirán en el plazo de 24 horas; estado de fuerza, armamento, ganado, bajas por acción de guerra y enfermedad y necesidades más apremiantes de su columna, remitiendo estos datos al Estado Mayor.

Segunda. - Las columnas se proveerán en el parque de Ingenieros de sacos terreros para los trabajos de fortificación en los sectores ocupados.

Tercera. - Por fotografía o panorámicas se remitirán datos de posiciones a vanguardia de las posiciones ocupadas, las cuales, serán remitidas así mismo al Estado Mayor.

Cuarta. Del Comité de Abastos solicitarán los Jefes de columna, los cascos de guerra, que precisen y darán cuenta al Estado Mayor de los que les falten para el completo. Todo el personal en servicio de avanzadillas que entre en fuego, deben llevarlo puesto. Todos aquellos que estén a retaguardia del frente lo entregarán al citado Comité.

Quinta. - Todo prisionero o documentación que sea recogida en el combate, será remitido sin pérdida de tiempo al E M. para centralizar los servicios de información.

Sexta. - Los Jefes de columna al hacer sus peticiones al E. M. de apoyo por aviación o buques, limitarán aquellos a los casos puramente precisos evacuando bien antes de mandarlos, la verdadera importancia de las fuerza s contrarias y peligro real que implique su acción o emplazamiento para las columnas que lo soliciten. Los técnicos militares serán responsables de las peticiones que no tengan fundamento.

Estas peticiones se harán precisamente por escrito hechos por el Jefe militar y avalado por el Jefe político.

Con el portador se remitirá siempre persona! que pueda acompañar a la aviación en sus vuelos para dar a ésta las indicaciones convenientes.

OBLIGACIONES PARA LOS MA-RINOS AL SERVICIO DEL PUERTO

* *

Motoristas y patrones de lanchas motoras, dos turnos, de doce del día a doce de la noche y de doce de la noche a doce del día. Esto hasta que la organización ponga los relevos de ocho horas. El puesto es la embarcación para cumplir con su deber.

SECCION DE CARGA Y DESCARGA

Los compañeros de la carga y descarga deben hacerse responsables en la carga y descarga, por que esto alivia la situación a nuestros compañeros del frente.

Los compañeros que pertenezcan a estas secciones deben respetar las orientaciones de los delegados del puerto, y si esto no se hace, que cada uno cargue con su responsabilidad.

Delegado del tráfico del puerto en carga y descarga,

Juan Yague.

Nota.-Los marinos debemos dar ejemplo de completos compañeros, y desinteresadamente ayudar a todas las milicias del frente que son nuestros hermanos y compañeros.

¡Abajo el fascio!

El Comité Político de la columna "Carlos Marx" pone en conocimiento de todos sus milicianos, que en la reunión celebrada ayer tarde, se acordó que el camarada Calero se integrase a la Plana Mayor del capitán Bayo, quedando nombrado Jefe de la mencionada columna "Carlos Marx", el camarada Gavaldá, por lo cual todos los camaradas que integran dicha columna deberán obedecer las órdenes emanadas por dicho camarada.

TRASPORTES MARITIMOS Servicio de embarcaciones

Componen esta sección los siguientes camaradas que pasarán lista diariamente a las 6 de la mañana y a las 6 de la tarde:

Francisco Portero (delegado), Roberto Jlia, Juan Segura, Mariano Abasalo. Manuel del Rey, Manuel Garcia, José Varea, Miguel Abellan, Eusebio León, German Rey, Diego Ortega, Paulino Jaro, José Moragrega, Francisco Onterial, José Riveiro, Ramiro Margariños, Ramón Louro, Julian Rica, Rafael Boch, Ernesto Bustamante, Jaime uch, Vicente Roch, Vicente Mañans, Nicolas Domingo, Lorenzo Valles, José Mariños, Ambrosio Blasco, Antonio Agues, Vicente Alarcón, Batista Santacruz, Joaquín Nicolás, Manuel Gómez.

Todos los días aumenta la experiencia y entusiasmo de nuestras milicias en su arte de vencer a los cobardes fascistas que no se atreven sino a bombardear con los cañones a distancia, a diferencia de nuestras milicias cuya pregunta es siempre la misma: ¿cuándo avanzamos? ¿cuándo vamos por ellos? No asustais con la ridiculez de esos cañones ya a nadie; procurad enseñar de cerca esas fiechas porque de todos modos vamos por ellas.

Más sobre el desgaste de municiones

El 98 por 100 de los disparos que se hacen por la noche son inútiles por completo y solo sirven para gastar municiones. Tirad poco y bien y de noche solo a sitios cercanos, dejad que se acerque el enemigo y disparadle a boca de jarro. Vereis como no tendrá ganas de acercarse más.

Tirando tanto como tirais impedís además, que se presenten fugitivos de la línea enemiga que están deseosos de hacerlo. Cuando se acerquen éstos admitidlos sólo uno a uno, desarmándolos y custodiándolos hasta que sea de día y los enviaréis al Jefe del Estado Mayor.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

26 Agosto.-Núm. 4

HONRADEZ MILICIANO

Son numerosas las notas de protesta que nos llegan de los honredos revolucionarios en las cuales nos dan cuenta que unos desalmados que a todos nos desdora, en vez de seguir el comportamiento general, se dedican sin orden ni concierto a pisotear nuestra moral con piraterias y requisas indignas, efectuadas sin beneficio para la causa sino para sus apetencias.

A todos los compañeros y en interés de todos en general, rogamos que tales desmanes sean siempre denunciados a los delegados del frente en que se cometan, los cuales juzgarán en cada caso.

ADVERTENCIAS

En lo sacesivo queda terminantemente prohibido la estancia en el campamento de la playa a ningún miliciano sin orden expresa y firmada por sus delegados políticos. Las contravenciones a estas instrucciones serán juzgadas con severidad.

CAMARADAS:

Para que no les falte pan a los que están en el frente, se ordena no se ausente nadie de masadería y se trabaje con el máximo de voluntad los turnos que tengan las horas asignadas de trabajo. Atender esta necesidad es contribuir a la victoria. Abajo el fascio.

EL COMITE DE ABASTOS ruega un

EL COMITE DE ABASTOS ruega una vez más a todos los que vengan a buscar víveres, vengan bien documentados por el Jefe respectivo, de lo contrario muy a pesar nuestro nos veremos obligados a negar los comestibles.

NOTA. Se ruega también que se ponga la fecha en los vales, para nuestro buen control.

* *

IMPORTANTE. - Se ha normalizado un correo diario a Mahón que saldrá todas las noches a las 12 en punto. Tengan esto presente el Jefe de Sanidad, Correos, Comité de Abastos, Oficiales de municionamientos y en general toda la columna.

AVISOS IMPORTANTES

Cada Jefe de pequeñas colinas que rodean al Castillo dará relación nominal del personal a sus órdenes, pasando lista, dos veces al día.

Los que sin permiso escrito del Jefe se ausenten serán juzgados en consejo sumarísimo.

Los Jeses de las líneas avanzadas, bajo ningún concepto debetán separarse de ellas, empleando para sus partes o peticiones un camarada de los suyos como enlace, pero sin que este pueda ser fijo para que no se separe constantemente de su principal mision que es la de combatir al facismo.

Cuiden todos de su comportamiento en el frente, sean siempre optimistas, y conserven su alta moral de guerra. Tener presente los Milicianos que ellos son el futoro Ejército de la República y que su comportamiento en la guerra ha de ser la que escalará, las graduaciones en él.

Camaradas. No tirar cuando os tiren, tirad cuando veais al enemigo. Cada disparo nuestro debe ser un facista menos.

* *

**
Se hace público la conducta
del camarada Otero, que estando
herido, no abandonó su puesto en
el frente, animando a los suyos
con su ejemplo.

Se hace también público, las altas dotes de mando, valor y serenidad del camarada Zapatero que sostiene el empuje del enemigo en el frente, izquierdo causando a los facistas numerosas derrotas y muchas bajas vistas.

* *

Nos comunican cuatro soldados del Regimiento Infantería de Palma, que el enemigo evacuó en el frente de Puerto Cristo (Puerto Rojo) diez camiones repletos de cadáveres y que todos los soldados y clases enemigas que marchan al frente y no tienen valor para pasar a nuestras líneas, se hieren intencionadamente, llenando los hospitales de Palma y casas particulares de numerosos heridos:

* *

Nos dícen también que en el último combate resultaron muertos el capitán Salom y teniente Gomila entre otros muchos Jefes significados del movimiento sedicioso, haciendo estos soldados presente que éstas bajas las produjeron sus propios soldados.

* *

Los camaradas, Pedro Gonzalez, Agustín Carbonell, Manolo Ortiz y Juan Sendra, demostraron gran arrojo y serenidad al sacar comestibles del R. 14 bajo el fuego que sobre el mismo hacían los cañones.

Se ruega a los camaradas Raimundo Ortiz Gener, y Alvaro Valls Molina que se presenten inmediatamente al Capitán Bayo.

* *

Se ruega al marinero Francisco Cañavate Villalba que escriba a sus padres por haberse recibido carta de ellos.

El Jefe de la Columna.

Anoche fué fusilado Andrés Garrido Pons, por abandonar su puesto al frente del enemigo sin permiso escrito de sus jefes ni causa justificada.

* *

El comi é de gue ra firmó su sentencia de muerte en consejo de guerra sumarísimo.

MOVIMIENTO DEL PUERTO Bote Ciclope, hizo tres viajes. Remolcadores 13-14 dos viajes. Barcaza R-14 un viaje. Bote cruz Roja, dos viajes.

Se recibieron tres coches sanitarios, seis botes automóviles y material sanitario.

EFECTOS DE LA ARTILLERIA

El fuego de cañón y obús solo es temible cuando grupos de hombres se encierran en un edificio o pueblo.

Si estos hombres se dispersan por el campo separados unos de otros su efecto es casi nulo. Dígalo si no los cañoneos sufridos por este campamento. La tarde del día 24 careron en él veintidos proyectiles de 15.5. Ni un solo hombre herido. La tarde del veintidos, más de 40, ni una sola baja. La mañana del veintitrés más de veinticinco de 7.5, con el mismo resultado, y finalmente en la mañana del veinte y cinco, otros cuantos disparos de 75, con efecto nulo. Además las espoletas no funcionan casi ninguna, seguramente por actos de sabotage de nuestros camaradas de Artillería obligados a luchar por el terror fascista contra sus ideales.

Camaradas, no temáis a la metralla mientras avanzais, ella no es capaz de deteneros en vuestra marcha hacia la redención de los explotados por el clericalismo y capitalismo, unidos en una sola palabra. El odioso fascio.

Vuestro camarada Cete.

Muy pronto se constituirá con los antifascistas llegados a nuestras filas la 1.ª Centuria de Mallorquines, los cuales, después de nuestra cariñosa acogida y conocedores de los peligros de sus paisanos, quieren engrosar con su esfuerzo el ejército libertador de la opresión y barbarie de su amada Isla.

* *

Rogamos a todos los jefes y delegados nos comuniquen el procedimiento más rápido para que les sea remitido nuestro periódico, teniendo en cuenta que su edición diaria sale de nuestra imprenta a las 12 del día.

EXPERIENCIA Y DISCIPLINA

Si cotejamos los resultados en cuanto a experiencia y ventajas obtenidas en la observación de nuestros preceptos, llegamos a resultados verdaderamente sorprendentes en los fines prácticos en que se miden -en el número de bajas- en vista la escala desde los primeros días llegamos al resultado de que con cinco mil hombres empeñados en la línea de fuego, las bajas son, dos y leves, en el día de ayer.

Lo hacemos resaltar para llevar al convencimiento de que la observación de nuestros principios proporciona seguridad en si mismo, tranquilidad y seguridad absoluta del mínimum de peligro.

Sigamos adelante en nuestras conquistas.

SUPLEMENTO AL NUMERO 5

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

27 Agosto

EL AVANCE DE NUESTRAS BANDERAS.—TODOS LOS OBJETIVOS TOMADOS.—LO QUE DICEN LOS PRISIONEROS

Después del traslado de nuestras unidades a la posición de espera y con el auxilio de nuestra aviación, empezó el avance deseado por nuestras fuerzas. La primera parte debia ir precedida de un bombardeo de nuestra escuadrilla y artitlería sobre las fortificaciones facciosas, lo que se realizó con la decisión y entusiasmo ya convertido en norma en nuestra columna; a esta preparación signió el fuego de nuestras ametralladoras y corajudo avance de nuestras tropas. El resultado final fué magnifico en todo el frente.

Nuestra consigna ¡ADELANTE! fué no solamente cumplida, sino vengados con creces nuestros heridos.

* *

Por la tarde habíamos rectificado nuestro frente, avanzando y alcanzando plenamente nuestros designios (las atalayas y lomas izquierdas del Castillo que dominan plenamente el llano de Manacor) a más de inflingir nueva desmoralización al fascio, recogerle prisioneros, ametralladoras y abundantes municiones y víveres.

¡Siempre adelante, suprimiendo canalla! ¡Brindemos por el nuevo avance de nuestras banderas!.

Posteriormente tuvimos ocasión de oir los relatos de los prisioneros. Todos ellos nos dicen de modo conmovedor como son obligados a tomar ferzosamente las armas en contra de su voluntad y defender ideales e intereses que distan mucho de ser los suyos. Los pueblos saqueados; los fascistas retrasados y obligando a ir al frente a los soldados, fusilando y quemando por el solo delito de haber votado a las izquierdas, etc.; estas son las noticias que nos llegan a diario, y que nos ratificaron aver. Sabiamos v suponíamos de su maldad pero creiamos que tendrian el valor de defenderla ellos ¡cobardes de retaguardia! ese es vuestro calificativo. A todos los que con lágrimas en los ojos nos pedis que avancemos para libertar de tanta inmundicia ved y comprobad nuestra consigna, en nuestro avance de ayer siempre adelante! y pronto podreis ver limpio el suelo de canalla infecta é higienizada esta Isla.

LOS AUDACES GRUPOS DE HONOR DE LA COLUMNA

Se constituirán grupos de asalto nocturno para incursiones en el campo enemigo, cuyos objetivos se determinarán en cada caso concreto.

Para formar parte de estos grupos, bien armados y pertrechados, será indispensable, valor reconocido, aprobación de los delegados políticos y de este E. M. y Jefe de la columna.

Su objeto será siempre aumentar la desmoralizacion e inseguridad en el campo faccioso. Las inscripciones para la constitución de estos grupos serán presenta dos por los delegados con la relación correspondiente para proceder a su organización.

CONSEJOS DE UN VETERANO

Camaradas: El valor en la lucha es cualidad indispensable para vencer. Pensad siempre que teneis que luchar contra los enemigos y que sin embargo, los teneis que vencer como lo venís haciendo.

La astucia unida al valor es el mayor factor del triunfo.

Tirad contra el enemigo visto, no porque os tiren. Por muchas que se diga, siempre son pocas.

* * * AVISO IMPORTANTE

Todo camarada que haya sido "sirviente" en baterias de montaña de 10'5, se presentarán en todo el día de mañana en este Estado Mayor. Solo los que hayan sido servientes; conductores no se necesitan. Si en un fiente pequeño hubiera más de uno se presentará uno y hasta que no se mande un relevo, no se presentará el otro.

Acordaos de que cada día que pasa, tenemos más elementos, más organización, y más camaradas y que nuestro enemigo, cada día menos elementos, más desorganización y ninguna moral. Algún que otro clérigo rabioso aún chilla, pero eso no es valor, es desesperación al ver que se acaba su regalada vida a costa del engaño del trabajador: Pero el pueblo ha despertado y no tolera farsantes, es necesario acabar con ellos.

El enemigo deja prisioneros, pierde ametralladoras y municiones, se repliega sin orientación ninguna. ¿Queréis más prueba de la Justicia de nuestra causa? Se han tomado dos ametralladoras al enemigo, se le han hecho prisioneros y sus bajas son numerosisimas. ¡Animo camaradas que son nuestros y pagarán con creces, los asesinatos cometidos en las personas de nuestros hermanos!

Tenemos ya tabaco fascista.

Queda terminantemente prohibido a ningún personal de Sanidad incorporado a las columnas de operaciones, constituyendo puestos sanitarios de enlaces de evacuación, o de Hospital de Sangre, abandonar bajo ningún concepto sus puestos sin conocimiento y autorización del jefe de la columna a que pertenezca.

Publicainos este telegrama para satisfacción de los tripulan es de las escuadrillas de aviación.

MANUEL FRERIO Jefe Columna Marx situada en el frente San Cervera a Capitán Bayo

Felicitese a tripulantes de todos los aparatos que han tomado parte en el bombardeo del frente enemigo, por su arrojo y eficaz actuación, causando grandes destrozos y desmoralización en el bando contrario. Eficaz trabajo que hemos presenciado todos los componentes de nuestra columna con admiración y entusiasmo.

PÉRDIDA

Habiéndose extraviado una bolsa de costado conteniendo una maquina de fotografía y un carnet de corresponsal de "El Sol", "La Voz" y "L'Humanite" de Paris, así como un carnet de afiliado a Izquierda Republicana, todo ello extendido a nombre del miliciano Vicente Lizarraga, se ruega lo entregue quien lo haya encontrado en esta Imprenta.

AVISO

Por orden del Comité todos los coches automóviles serán presentados a este Cuartel General para su control y revisión quien dará las órdenes oportunas para su distribución y servicios.

Interesa se presente inmediatamente al capitán Bayo el miliciano Juan Basora Clavé.

* *

Deben presentarse al capitán Bayo.

Miguel Pons Fargas, Pedro Pons Vinent, Manuel Valle Molina

AVIACION

Día 26.

Aparatos que han volado, 9. Horas de vuelo 29 horas. Bombas de 50 kg., 4. Bombas de 4 kg., 300. Bombas incendiarias, 100.

Bombardeo de S. Carrión y S. Lorenzo, lomas adjuntas, los tres torreones con la Iglesia, Porto Cristo y batería de la carretera de Manacor.

Destrucción comprobada de un camión y coche con gente.

Incendio de lomas de S. Carrión.

Tractor con cañón poniendo en fuga a los sirvientes, observándose retirada de tropas hacia S. Lorenzo.

MUNICIONAMIENTO

An objeto de una mayor y mejor organización, en lo sucesivo toda petición de municiones y material de guerra se efectuará a este E. M. con la antelación suficiente.

CONOCIMIENTO

En lo sucesivo todas las camaradas deberán ocupar un frente de combate o de apoyo que no podrá ser sino el frente, enfermerías y lavado de ropas a las milicias y costuras. Todas al trabajo según su capacidad.

* *

En los avances consecutivos que vamos haciendo hallamos siempre víveres; i tened cuidado! antes de que pudiera pasar algo enterradlos siempre. Un químico reconocerá las aguas.

SUPLEMENTO AL NUMERO 6

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

28 Agosto

A NUESTROS HEROICOS MILICIANOS ANTIFASCISTAS

PREVENCIONES CONTRA EL FUEGO DE APARATOS FASCISTAS.

Durante el intenso tiroteo sostenido esta tarde entre la base y el aparato enemigo, hemos de reconocer con alegría que aunque ha sido la primera vez que nos ha visitado, y causar la natural sorpresa, no ha logrado producir desmoralización alguna entre los elementos del campamento. Aunque ha divertido un poco con sus ejercicios aéreos y ha animado nuestra quietud con el intenso tiroteo que todos hemos sostenido con él.

Estos aparatos de caza no pueden tirar más que a través de la hélice, por lo que no hay que temerles cuando no están de frente.

Hay que parapetarse detrás de obstáculos que no sean perforables por las balas de fusil, que son las suyas.

No tirarles con fusil cuando están altos. Y al hacer fuego de ametralladoras contra él, que es el más eficaz, hay que formar una cortina de fuego muy adelante de la proa y apretar el disparador para que el aparato se meta dentro de dicha cortina, en cuyo caso caerá en barrena envuelto en llamas.

No os asusteis del fuego de estos aviones, que no llevan bombas. Estos aparatos no son eficientes más que contra otros aviones de menor velocidad.

En el frente, parapetarse bien con sacos terreros y camuflar vuestros abrigos, pero no abandoneis en ningún caso vuestro puesto en la trinchera, pues él hará este fuego preparatorio cuando pretenda hacer un avance el enemigo, con el fin de desmoralizar a nuestras fuerzas.

Acordaros, cuando haga fuego, de la libertad de nuestro pueblo, acordaros de que es preferible morir, a ser esclavos blancos. No admuais al compañero acobardado que desmoralice a los otros, pues éste es un agente fascista consciente o inconscientemente y hay que cortarle el paso a sus propósitos.

La artillería es más temible que la aviación para nosotros, y va veis el poco daño que nos hau hecho los cañones durante 15 días de guerra.

Yo espero que este avión fascista haga menos daño que toda la artillería con que nos han distraído la monotonía de estos días de campamento.

> ALBERTO BAYO Capitán de Aviación

TERUEL EN NUESTRAS MANOS

Un radio cu sado esta mañana en Barcelona y recibido en el Ciudad de Cádiz, indica que las fuerzas leales han hecho hoy su entrada triunfal en la ciudad de Teruel, que desde el mes pasado estaba en manos de los facciosos.

OTRA VICTORIA

Esta noche pasada nuestras fuerzas han coronado por sorpresa una de las lomas en poder del enemigo y después de una lucha de una hora le han desalojado de ella. En dicha loma desde hoy ondea gloriosa la bandera de las milicias antifascistas.

UN NUEVO TRIUNFO

Nuestras fuerzas destacadas en Puerto Cristo han realizado un feliz avance, ocupando uno de los puestos de mayor peligro y desalojando al enemigo de él. Después de esta operación, Puerto Rojo no tardará en caer en nuestras manos. Mañana ampliaremos más detalles de esta acción.

LOS QUE LUCHAN CON NOSOTROS

La columna de guardias civiles que llegaron ayer de Mahón operaron anoche en ambos flancos con extraordinaria voluntad y deseos de merecer nuestra confianza.

Hacemos público que todos esos camaradas se portaron muy bien v que están muy deseosos de demostrar su entusiasmo y fe por la causa que defendemos, que es la de la legalidad.

ARMAMENTO EN NUESTRO PODER

En el día de hoy ha caído en poder nuestro gran cantidad de fusiles y municiones de cañón, con lo cual ha aumentado nuestro botin de guerra.

También hay que destacar el aumento constante de soldados y paisanos que traspasan nuestras lineas y se entregan voluntariamente. Todos ellos coinciden en declarar que el enemigo huve desmoralizado ante los furibundos ataques de nuestras tropas. Los cobardes fascistas huven en sus coches, abandonando los desgraciados soldados heridos.

La centuria 18 ha recogido el siguiente material.

- 3 ametralladoras
- 1 tripode
- 40 fusiles
- 4 cañones de recambio de ametralladora.
 - 1 caja, bombas Laffitte
 - 32 cajas de municiones.
 - 3 camillas.

y mantas, capotes, mochilas, y efectos de guerra.

AVISOS

En el plazo de 24 horas remitirán los jefes de columna y agrupación, relación numerica de los hombres que forman las suyas con el material de guerra de que disponen en Ametralladoras v Morteros, para proceder a su dotación completa por esta sección. Operaciones Estado Mayor.

No podrá ausentarse ningún Médico ni personal sanitario de la columna de Milicias Antifascistas de Baleares sin autorización del Jefe de Sanidad Dr. Fernández Boada.

Se hace saber al miliciano Bernardo Verdú Bono, que en la centuria 18 se encuentra su hermano Francisco Verdú Bono v amigos.

El individuo Manuel Padín Julián, ha sido expulsado de la Centuria 18, por indisciplinado y es considerado por su actuación. elemento contrarrevolucionario.

Ha sido separado de estas Milicias José Cañadas Casanovas por indeseable.

El marinero de la K-16, Miguel Brunet, "pudo enterarse de que los fascistas de Son Cervera minaban las entradas del pueblo para volarlas a nuestra entrada. Dicho compañero puso en conocimiento inmediatamente del Comité esta información, lo que nos produjo una excelente impresión y hacemos del dominio de los camaradas para estimularles en esta acción informativa.

Cuando aparezca un aparato enemigo no corrais. Esparciros v tirados en el suelo gozareis de sus acrobacias, mientras no esté a tiro. Cuando lo esté, disparad vuestras armas y si lograis hacerle caer gozareis todavía más.

Una ametralladora en un aeroplano se diferencia de una ametralladora en tierra de lo siguiente:

La ametralladora del aire se ve v avisa su tiro que es solamente cuando el aparato está de frente.

El ametrallador de tierra puede apuntar. El del aire no.

Al ametrallador de tierra es muy dificil darle. Al del aire, siguiendo las indicaciones apuntadas, es todo lo contrario.

Aver pasaron a nuestro frente más de cincuenta soldados, entre ellos un oficial. En gran número pasaron las familias que evacuamos a Menorca.

La información que nos llega de los que se pasan a nuestras líneas corrobora la desmembración del enemigo. Con nuestra acción enérgica, la victoria no podrá tardar.

Angel F. Sedano, cuarta centuria; Manuel Torre, Regimiento Infanteria 37, tercera compañía; Ramón Sala, médico; Pascual Gascón, grupo Pedralbes; José Espada, quinta Centuria; Angel Diaz, cuarta centuria; Antonio Prunera, Infantería 37; Jefe Centuria, tercer batallón tercer grupo; José Meroño, motorizada Pedralbes y Ramón Montova, centuria 17.

Los arriba indicados deben presentarse en la oficina del camarada Gavaldá, donde tienen cartas certificadas dirigidas a su nombre, precisando su persona para ser entregadas.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

29 Agosto - Núm. 7

PARA VENCER ...

Para vencer, hay que luchar, y hay que luchar bien. Lo prueban los combates diarios que libramos con los facciosos. Los nuestros no tiran tanto y hacen más bajas. El enemigo tira mucho y huye. ¿Qué es lo que prueba ésto?. Pues lo que decimos cada día, que conviene luchar bien y cada vez mejor, perfeccionando nuestra táctica personal, o sea no ir en grupos compactos, sino en individualidades dispersas.

Poner mucha atención en cada disparo, para dar al enemigo. Cada fascista que cae, es un minuto con que precipitamos el triunfo.

El fuego de artillería, cuando uno se acuesta, tampoco es temible: Conviene hacerlo así y de tiempo en tiempo alguno que suba para vigilar el avance del enemigo, que si se produce, hay que barrerle con fuego

Ante un bombardeo de aviación conviene tener en cuenta ante todo la dirección del viento. Cuando el avión está perpendicular a nosotros y suelta una bomba, fácil de percibir a simole vista, hay que marchar en contra del viento, con el fin de que la bomba, impulsada por este, se aleje lo posible de nosotros. Antes de estallar conviene agacharse, a fin de ofrecer el menor blanco posible a la metralla. Ante todo, en un bombardeo de aviación, hay que dispersarse completamente y no perder en ningún caso la serenidad, que es la mejor manera de evitar bajas.

LOS QUE LUCHAN CON NOSOTROS

Con gran satisfacción comprobamos y hacemos público el magnifico comportamiento de los 150 guardias civiles que lucharon en Porto

Esta satisfacción colma nuestros deseos, por lo que felicitamos a dichos guardias.

Al Comité de Abastos se han entregado estos días dos carnets de la C. N. T. a nombre de los compañeros, Pedro Lucas del Sindicato Unico Fabril y Textil, y Ginés Navarro del Sindicato de Metalúrgicos. También se ha entregado un carnet de trabajo de la Generalidad de Cataluña a

Se ruega a estos compañeros que pasen por este Comité para recogerlos.

A TODOS LOS MILICIAN

Salud, camaradas. El hor ejemplo que estáis dande. tos momentos decisivo vuestro avance arrollador, vando obstáculos y barreras o el fascismo va colocando en es sus últimos momentos de su t gica agonia, será una nueva p gina de gloria en la historia d proletamado español. Cuando lucha como voso ros, sin egoi mo, sin miras de ninguna clas dejando el hogar y los puesto de trabajo para venir a esta isl infectada de esa canalla que llama fascio y que pretendía co su acción descabellada sumir toda la clase trabajadora en e más negro abismo, como nues tros hermanos de Italia y Alemania, es algo tan grande, que al reflexionar sobre ello, no encontramos palabras para expresar nuestra admiración y simpatía.

Admiración, porque no reparais en esfuerzos ni en voluntad, para seguir adelante hasta el total aplastamiento del fascismo cobarde, que se va batiendo en retirada vergonzosa.

Simpatía, porque luchais por un ideal noble, justo, por la libertad de todo un puebio que hasta hoy ha sufrido y aguantado mucho, demasiado, de toda esa gentuza innoble y despótica, que solo ambicionaba su bienestar a costa del pueblo trabajador.

¡Adelante, milicianos! Que vuestra acción libertadora llegue e su fin, abriendo cauces nuevos y amplios a la clase explotada hacia un mañana mejor.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

30 Agosto.-Núm. 8

MILICIANOS ANTIFASCISTAS

Nuestros anhelos toman cuerpo de realidad cada día, alcanzando mayor volumen que el que nosotros les concedíamos.

Y es que de otro modo no puede ser. Los milicianos derrochan su energía y heroísmo en cantidad tal que superan por si mismas las grandes dificultades, todas ellas ya vencidas, de cualquier desembarco.

Hoy nos encontramos con un número de elementos todos ellos dispuestos a dar un rendimiento fantástico y con una capacidad combativa que escapa a todo cálculo del enemigo.

Las milicias antifascistas han evidenciado su valer y han transformado en evidencias todas las esperanzas puestas en ellas.

En Cataluña, en España, se esperan con avidez los informes de esta columna que sin meter ruido alguno acciona formidablemente. La columna de Baleares se ha destacado precisamente por esta cualidad tan relevante, a la cual han debido rendirse todos, amigos que desconfiaban de nuestra acción, y enemigos que no querían temerla.

Aqui estamos, somos todos. o casi todos, los que pusimos pie en esta isla para no marchar de ella más que con el triunfo en la mano Han caído algunos, pocos en realidad, pero su puesto ha sido ocupado con entusiasmo por otros. Y son muchos, muchísimos, los que anhelan venir a luchar a nuestro lado, a compartir el honor y la gloria que en su día significará haber tomado parte en esta acción heroica de la toma de Mallorca:

AVISOS

Se ruega que diariamente a las 5 de la tarde se presente al E. M. un representante de cada unidad, organización o fracción independiente, para recoger la correspondencia que haya para su respectivo personal:

El miliciano José Homar, ha perdido su carnet de miliciano. Se ruega al que lo encuentre lo devuelva en esta imprenta.

Debe remitirse un estado detallado y demostrativo de todo el personal, ganado, y material de que disponen en la actualidad, al E. M.

Se suplica la distribución de estas hojas entre todos los compañeros. Después de leerla no la rompais, dadla a otro para que no se quede ninguno sin enterarse de estas advertencias.

INFORMACION DE LA PENINSULA

FRENTE SUR

No hay variación importante en este frente. La situación sigue estacionaria, esperándose la gran ofensiva, de la cual ya dimos cuenta días anteriores.

NUESTRA ESCUADRA

La acción de nuestra éscuadra en el Estrecho, continua castigando al enemigo, al que ha imposibilitado de pasar a la Península.

Nuestros barcos, mandados todos ellos por Comites de Marinos, son un baluarte seguro de la revolución antifascista que vivimos y su acción contínua asegura la destrucción de todo barco que intente pasar fuerzas facciosas.

PUESTO DE CORREOS AMBULANTE DE BALEARES

En este Puesto se hallan certificados para los camaradas siguientes:

Enrique Roig, C. 13 g. 2.

Jacinto Pérez Arnal, R. 1. 37.

Ia. Io.

Manuel Abila Gami, ametra. No. 3. 2a. C.

Francisco Olive Fontanet, C. del P. O. U. M.

Francisco Rodríguez, C. Ia. B. Io. Enrique Pueyo, C. 3a. B. 2o. Amadeo Prunera, R. I. 37. Io. B. Ia. Ca.

Punta Amer, Agosto de 1936

El buque hospital ha vuelto de su viaje a Barcelona, en donde dejó los heroicos camaradas heridos en los combates de estos días.

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

2 Septiembre Núm. 9

A LOS COMBATIENTES DE MI COLUMNA

Como no puedo hablar uno por uno a todos los combatientes de esta columna, me dirijo a ellos por medio de estas líneas, para decirles lo siguiente:

Nuestra situación en Mallorca es francamente invulnerable. No hay ejército moderno que pueda echarnos de nuestras posiciones. Hoy es el 18 día de la ocupación y la gente que tenemos enfrente es la máxima que se nos puede oponer, pues el enemigo sabe que nosotros recibimos refuerzos cada día que pasa y en cambio ellos están aislados por todas partes y no tienen más combatientes que los que luchan ahora.

Hay que fortificarse en los sitios que ocupamos. Hemos de hacer abrigos contra la aviación. Estos abrigos se hacen construyendo una trinchera estrecha, cubierta o sin cubrir, y al pasar el avion, se mete dentro el personal, que queda defendido de la metralla con esa defensa y solo puede ser tocado si le cae la bomba encima del cogote, cosa algo dificil.

La trinchera conviene que sea en forma de esa, por si diera la grandísima casualidad de que cayera alguna vez una bomba dentro de ella, no cause mal a todo el personal. Si puede ser, conviene cubrir la trinchera con una capa de maderos y tierra o arena, de un metro de espesor, poniendo ramaje encima para hurtarla a la vista del enemigo, y de ese modo, aunque cayera una bomba de 5, 10 o 25 kilos, no causaría daño alguno al personal. Las bombas grandes se les terminarán pronto. Las han traído del extranjero, pero no podrán traer muchas pues los submarinos echarán a pique el barco que se atreva a meterse en Palma.

Cada día tirarán menos y las bombas serán cada vez más pequeñas. Además les han dado un timo comercial, pues la playa está llena de bombas que no han explotado.

La radio de Las Palmas dijo que nos habían hecho 1500 muertos los trimotores. Supongo que eso serán noticias que den los pilotos extranjeros que tripulan esos aviones para cobrar sus espléndidas pagas pero con tanto ruido no han hecho hasta ahora mas que dos bajas y cuando el personal se cubra no habrá ni una sola.

Ahora voy a dar instrucciones para el personal que le coja el aeroplano enemigo en medio de la carretera o fuera de un abrigo contra aviones.

Los molinos son formidables defensas contra aviones. Cuando el personal se halle dentro de una casa se observará el paso del avión desde sombra si es posible; pues el personal situado en la sombra no es visible desde arriba, y una vez observado el paso del aparato se verá si pasa o no por la vertical del punto del que observa. Si no hay viento y no pasa por la vertical no hay nada que temer y si lo hay cuando el aparato enfile la casa donde uno está situado hay que correr "cara al viento" siempre y tirarse al suelo simplemente y de esa forma no hay peligro alguno pues la bomba que es muy sensible al viento se desviará lo menos cien o ciento cincuen-

ta metros y sumando a ese desvio lo que corre el que huye del aparato suma una distancia que imposibilita al aparato hacer bajas

Más temible era la artillería de 15'5 que no avisaba sus disparos y ya visteis que la tomamos a pitorreo, pues no nos hizo bajas.

La aviación es artillería que avisa y que dice donde va a colocar su disparo; el que cae de uno de ellos es porque no quiere hacer caso de estas indicaciones.

De mi, sé deciros que tengo la completísima y absolutisima seguridad de que no me ha de herir ninguna bomba, pues he de seguir cuanto está aqui escrito.

Ahora hablemos del tiro contra aviones. Cuando nosotros velábamos con nuestros Savovas siempre volvíamos con cinco, diez, quince disparos en cada aparato. Es fácil tocar un avión. Esta mañana bombardeó un trimotor y al ir al mar se conoce que le dieron a un motor pues sole volvió con dos en marcha. Es, pues, preciso tirar contra los aviones con fusil y principalmente con ametralladora, pues envuelto en una columna de balas, alguna vez veremos como en otros frentes, caer un aparato al suelo en barrena estrellando a todos sus ocupantes.

Y aunque no lo abatamos, por lo menos se le da, se enteran ellos y vuelan más alto cada vez con lo que pierde eficiencia su tiro que ya de por sí es bastante nulo por la considerable altura a que vuelan, ya que sus aparatos son muchísimo más grandes que los nuestros y ya veis que pequeñitos se ven.

Debe además tirarse contra los aparatos porque es mejor verse con un fusil en la mano que tirado en el suelo muerto de susto, porque eleva la moral de los nuestros y desahoga sus nervios momentáneamente excitados.

El aparato de caza no puede hacer nada contra el personal, es una ametralladora corriente, basta ponerse detrás de un parapeto y ya se está a cubierto de los fuegos enemigos.

Lo que se ve bien desde el aire son los coches y camiones en marcha, sobre todo en los sitios donde dejan larga estela de polvo. Cuando se oiga el avión los que pasen por la carretera deben avisar a los coches que pararán acto seguido y sus ocupantes seguirán las reglas antes dadas:

Otro día os hablaré de nuestro material de caza que se nos enviará y de deciros que muy en breve, posiblemente antes de cuatro días el acorazado "Jaime I" habrá arrasado todos los pueblos de la isla.

Ahora tener fé y entusiasmo. La población civil de Madrid sufre más estóicamente el hombardeo de los grandes trimotores que
muchos de los milicianos derrotistas y desmoralizados que son
la rémora de nuestra columna.
Señaladlos, y juzgadlos los mismos compañeros de organización,
que la que más elementos de éstos haya sancionado y depurado
será a la vista de todos la más sana y la más digna, ya que en todas partes hay hombres con corazón de señoritas histéricas.

ALBERTO BAYO

El Comité de Abastos ruega una vez más a todos los que vengan a buscar víveres vengan bien documentados por el Jefe respectivo, de lo contrario muy a pesar nuestro nos veremos obligados a negar los comestibles.

Nota: Se ruega también que se ponga la fecha en los vales, para nuestro buen control.

SOLLER

DESTRUIDA POR NUESTRA ARMADA

Acabamos de recibir la noticia de que la población de Soller, de esta sla, ha sido completamente destruída por nuestro buque de guerra "TETUAN".

Dicha unidad naval ha hecho 160 disparos, localizando en el interior de la población, 86 de éstos. Las embarcaciones que se encontraban en el puerto han sido destruídas, así como la mayor parte de la población. Desde nuestro barco aludido, se ha podido observar claramente como huían desesperadamente, autos, camiones, etc.

A la acción de este barco leal habrá que sumar muy pronto la mayor aún que puede esperarse del acorazado "JAIME I" con cuya ayu a pronto.

AVISOS

Se convoca para mañana por la tarde:

A las 3, el Comité de Abastos.

A las 4, el de Municionamiento.

A las 5, el de Sanidad.

A las 6, el de Guerra.

- A las 7, los Comités de las diversas organizaciones obreras y políticas.

Los convocados deben encontrarse puntualmente en el Molino de la playa a la hora que se les indica.

Se convoca para mañana por la tarde a las cinco en punto a los periodistas profesionales que hagan información de la columna para sus respectivos diarios, en el mismo lugar que los anteriores.

MALAS ARTES DEL ENEMIGO

Los aviones enemigos han dejado caer en nuestro campo unas proclamas tan pletóricas de falsedades como de malas intenciones. Pretenden con ellas desmoralizar a nuestras fuerzas, a las cuales creen reclutadas por el sistema de la canalla fascista, la dádiva y el terror. Las masas que componen el ejercito enemigo, actuan presionadas por las pistolas de los jefas. A las nuestras las guía un ideal de libertad y un amor a la República.

La actitud del enemigo es análoga a la de la prostituta que por carecer de encantos verdaderos se tiene que servir de la alcahueta para cazar incautos. La alcahueta en este caso, es la hoja, que miente como aque!la; el enemigo es lo otro

NOTICIAS SENSACIONALES

Cumunica el Almirante al Capitán Bayo, que ayer noche salió de Cartagena el gran acorazado Jaime I, quien en el día de hoy habrá bombardeado Palma de Mallorca.

* * *

La presencia de un destructor inglés frente a Punta Amer se debe a que ha tenido que evacuar Palma al ir ésta a ser bombardeada y comunicándole esta orden su almirantazgo.

SE RUEGA A LOS COMPAÑE-ROS, DIVULGUEN LO MAS POSIBLE ESTAS HOJAS

DIARIO DE COMBATE ANTIFASCISTA

3 Septiembre.-Núm. 10

iiATENCIÓN, MILICIANOS!!

No le queda al enemigo otro recurso que el agente desmoralizador, por lo que debeis preservaros del camarada derrotista, vigiladlo, señaladlo a los compañeros, y si notais en él que persiste en su actitud, detenedlo hasta que pueda averiguarse si su derrotismo o desmoralización es producido por su cobardía o producto de haber recibido algunos billetes del fascio.

La policía nos da confidencias precisas de las actividades de esa capalla. En Mahón, en estos momentos, hay detenidos dos milicianos que han confesado que se habían enrolado en nuestra columna para sabotearla y desmoralizarla con otros dos que han conseguido infiltrarse en nuestras filas. No sufrirán aquellos el fusilamiento inmediato porque se harán gestiones para ver si los de Mahón nos descubren a los de aqui. Todo estas de una señora de derechas, los cuatro fascistas habíaron de sus proyectos sin notar que la criada de la casa, curiosa al on que habíaban en voz baja, aplicó el oido a la cerradura y captó toda la conversación, diciéndoselo a su novio, el que acto seguido dió cuenta al cabo de la guardia civil a las órdenes del Comandante militar de la isla.

Primero fué detenida la dueña de la casa, y al enterarse los cuatro milicianos, desaparecieron de la isla. La policía los buscó con insistencia durante cuatro o cinco días, logrando capturar a dos en una cueva, los que manifestaron que los otros dos estaban ya en este campamento.

La misión de esta gente es sabotear líneas telefónicas, material de guerra, enviar informaciones por clave convenida, crear adeptos para una sociedad secreta de desmoralizadores y propagadores de falsas noticias, haciendo constante labor negativa.

Combatiente antifascista: estáte siempre muy alerta, que la victoria es nuéstra y la hora del triunfo total está cercana.

BOMBARDEO DE PALMA

ESTA MAÑANA, EL ACORAZADO "JAIME I" Y EL CRUCERO
"LIBERTAD", LAS DOS MEJORES UNIDADES DE NUESTRA
MARINA DE GUERRA, HAN COMENZADO UN INTENSISIMO
BOMBARDEO DE PALMA DE MALLORCA, FUERTES CIRCUNDANTES
Y ZONAS DONDE SE CONCENTRAN LOS FACCIOSOS

DISTINCIONES

En las operaciones de los días 26 y 27 del último, se han distinguido por su arrojo y valentía las compañías 3.ª y 4.ª y ametralladoras del 2.º batallón, mereciendo especial mención el teniente Juan Moya, sargento Pedro Gómez y cabo Cayetano Ricci.

* *

Merecen especial mención por su actuación del día 21 para desalojar al enemigo de los montículos que rodean Son Servera, las fuerzas del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 37, destacándose la 2.ª compañía mandada por el Brigada Crescencio Eugenio, y un pelotón de la misma dirigido por el alférez Francisco Lozano. Igualmente se distinguió la sección de ametralladoras mandada por el sargento Diego Vidal.

* *

En la columna de Estat Catalá destaca extraordinariamente la formidable labor de la compañera Olga Billon Billon, que heroicamente desempeña su labor sanitaria en el frente de Puerto Rojo, donde cura y recoge en pleno fuego a los heridos por la metralla enemiga. Esta compañera merece pues, destacar su nombre en sitio distinguido como destaca su labor en el frente.

* *

Francisco Pallarés de la 25 Centuria de la Columna Zapatero se ha encontrado en este campamento, 6 pares de alpargatas, que robadas, habían sido escondidas.

Se hace público para contraste de procederes.

INTERESANTE INFORMACION DEL CAPITAN BAYO

El Capitán Bayo, que ha pasado algunas horas en Mahón, gestionando el envio rápido de abundante y excelente material de guerra, nos dice que sus gestiones han tenido una buena acogida en dichos medios y que muy pronto vamos a tener los mejores aparatos de caza del mundo, además del gran acorazado JAIME I, y de muchos tanques y carros do asalto.

Por lo tanto los milicianos y soldados próximos al aeródromo que estén descansando de las operaciones de guerra deben ayudar a quitar las piedras del campo de aviación con el fin de hacerlo más pariecto. Este servicio será hecho por unas brigadas especiales que se nombrarán al efecto.

Ha dado órdenes a los aparatos Savoia que estos dias no efectuen bombardeo alguno de la zona enemiga, para no exponentes a una pérdida segura. En cambio cuando vengan los aparatos de caza Devoitine, que son superiores a los que posee el enemigo, saldrán formados y protegidos por los aparatos de caza nuestros y efectuarán intenso bombardeo de las posiciones enemigas.

En estos dias no hay que avanzar un solo metro, aun que el enemigo nos incite a ello, dedicándose nuestras fuerzas e hacer trabajos de fortificación. Nuestras posiciones deberán convertirse en verdaderas construcciones inexpugnables.

Hacer cada uno abrigos contra aviones y parapetos perfectos, hacer nidos de ametralladoras y procurar sitios desenfilados de la artillería enemiga.

Todos estos abrigos deben estar cubiertos de catama para camuflarlos a la vista de los aviones, y hacer creer a estos que tenemos mucha menos gente de la que realmente ocupa la posición.

Procurad estar siempre con muy poca gente en el parapeto, por lo que deben estar debidamente parapetados y defendidos, haciendo que el hoyo o cabidad por donde miren, tenga la mayor visión posible dentro de la más pequeña superficie.

Haced los turnos de vigilancia con objeto de que el personal se fatigue lo menos posible. Tened siempre el completo de municiones, procurando que el jefe de cada posición tenga provisión de conservas y víveres para un día, como reserva.

En la columna tenemos de todo. Una organización completa, material abundante para el transporte, camiones blindados, cartuchería, cañones y cuanto se necesita.

Hoy recibiremos cañones del 15'5 cm., abundantes morteros, junto con lo que hemos recogido al enemigo en material, ganado, víveres y efectos personales.

Las noticias que tenemos son de que la isla se encuentra llena de heridos, algunos de ellos por tiros disparados por los propios soldados, que prefieren herirse antes que luchar por una causa de la que son enemigos. La situación en Palma, es por otra parte insostenible. Allí faltan los alimentos indispensables y desde hace días el pavor del hambre se presenta como una terrible y cercana realidad.

La victoria es indefectiblemente nuestra. Es una letra a tantos dias vista que dentro de muy poco hemos de cobrar en Palma.

DISTINCIONES

Se hace público como alabanza al interesado y general estimulo de todas las fuerzas que componen esta columna el honrado proceder del artillero 2,º del Regimiento Artilleria de Costa r.º 4 Ramón Llopis Orfila el cual habiendo hallado abandonados la documentación, distintos objetos y una regular cantidad de dinero perteneciente al miliciano Mateo Farré, lo entregó a este E. M. quien a su vez lo restituyó a su legitimo dueño.

* ;

Lo que se atribuye a la Centuria 18, en el suplemento al núm. 6 de este diario, en el epígrafe "Armamento en nuestro poder" tiene que hacerse extensivo a las Centurias de Mallorca y Menorca, por solicitarlo así los Jefes de dichas Centurias.

RECTIFICANDO

Respecto al rumor circulado de que algunos Sargentos del Regimiento de Infantería de Baleares núm. 37, procedente de Mahón, se hayan podido pasar al enemigo, es rotundamente incier to; más al contrario, estos Sargentos están luchando animados del más elevado espíritu de patriotismo, como demostraron en Mahón;

movimiento del Puerto en el día 2 de Sep. del 36 Lancha 1-6, un viaje correo. Algibe n.º 3, fondeó y dió agua en el campamento general. Remolcador n.º 13, un viaje. Lancha K-26, un viaje. Falucho joven Miguel, un viaje. Botes requisados, cuatro viajes.